



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

AGOSTO 2018

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**

IIS

Instituto de
Investigaciones
Sociales

 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA AGOSTO 2018**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. AGOSTO 2018.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Concentración	26	18
Declaración pública	22	15
Bloqueo	16	11
Reunión con autoridades	12	8
Marcha	10	7
Asamblea	4	3
Huelga de hambre	1	1
Asamblea	7	5
TOTAL	100	68

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2019. Cronología de la Protesta Social, Agosto 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. AGOSTO 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
GG. y OO. de trabajadores y trabajadoras	34	23
GG. y OO. de pescadores y pescadoras	16	11
GG. y OO. de empresarios y empresarias	12	8
GG. y OO. de ciudadanos y ciudadanas	10	7
GG. y OO. de vecinas y vecinos	10	7
GG. y OO. de campesinos, campesinas e indígenas	4	3
GG. y OO. de género	4	3
GG. y OO. de Derechos Humanos	3	2
GG. y OO. de estudiantes, madres y padres	3	2
GG. y OO. de ambientalistas	1	1
Otros	1	1
TOTAL	100	68

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2019. Cronología de la Protesta Social, Agosto 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

GG. y OO.* Grupos y/u organizaciones

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. AGOSTO 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	26	18
Defensa de la producción pesquera	16	11
Defensa de trabajo y condiciones laborales	15	10
Defensa de derechos humanos	13	9
Mejora o defensa de infraestructura pública	9	6
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	7	5
Mejora o defensa de servicios públicos	4	3
Defensa de la educación	3	2
Defensa de la producción agropecuaria	1	1
Otros	4	3
TOTAL	100	68

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2019. Cronología de la Protesta Social, Agosto 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. AGOSTO 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	49	33
Presidente de la República	15	10
Ministerios	12	8
Instituciones descentralizadas o autónomas	7	5
Asamblea Legislativa	4	3
Empresas privadas	4	3
Poder Judicial	3	2
Municipalidad en general	1	1
Otros	5	1
TOTAL	100	68

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2019. Cronología de la Protesta Social, Agosto 2018. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL** **AGOSTO 2018¹**

▲ **JUEVES 2**

La CADEXCO presenta al gobierno una propuesta con modificaciones al proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, expediente No. 20.580, con el objetivo de evitar afectaciones al sector exportador e incentivar el crecimiento del PIB. Entre las principales peticiones señalan que continúen exentas de impuestos las exportaciones, las Zonas Francas y la devolución del IVA al sector, por medio de un sistema transitorio, entre otros elementos.

▲ **VIERNES 3**

Estudiantes del CTP de Pococí cierran en la madrugada el acceso al centro educativo y bloquean la vía, como medida de presión para que no se destituya a la Junta Administrativa de la institución. Cristina Hernández, directora Regional del MEP, a través de la Oficina de Prensa, indica que la junta no compra productos al CNP, por lo que abrieron un procedimiento disciplinario contra el director del centro educativo y la Junta Administrativa. Para el lunes se acuerda realizar una reunión entre administrativos, estudiantes y representantes del MEP.

▲ **SÁBADO 4**

Este día, 6 agrupaciones provida marchan desde el Parque Central hacia la Plaza de la Democracia en San José para manifestar su lucha contra el aborto. Las y los manifestantes exigen a Carlos Alvarado, presidente de Costa Rica, que no firme la norma técnica para aplicación del aborto terapéutico en centros médicos. Por su parte, Carlos Alvarado indica que su prioridad como mandatario es la crisis fiscal que enfrenta el país.

Bajo el lema “Llenar la Corte de Amor”, organizaciones LGTBIQ realizan un plantón en la explanada del poder judicial en San José para demandar a la Sala Constitucional un fallo positivo que reconozca el matrimonio entre personas del mismo sexo. Geovanny Delgado, especialista en Derechos Humanos, indica que “el plantón es para exigir el cumplimiento de lo establecido por la Corte Interamericana de los Derechos Humanos que resolvió que se debe permitir el matrimonio igualitario a las parejas del mismo sexo”.

▲ **LUNES 6**

Vecinas y vecinos de la zona sur y de las fincas de Palmar Sur de Osa realizan una marcha en Palmar y cierran el paso en el puente del río Térraba para exigir al MOPT la construcción de diques que eviten las inundaciones por las crecidas del río Térraba. Las y los vecinos, en su mayoría campesinos, denuncian que no han recibido

¹ Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2018. Costa Rica Cronología de la Protesta Social, Agosto 2018. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

la ayuda necesaria tras los embates sufridos por el impacto del huracán Otto y de la tormenta Nate. Por esta razón, exigen presencia del poder ejecutivo con el objetivo de subsanar el abandono que denuncian. Edgar Gutiérrez, secretario general de la Unión de Trabajadores de Golfito, indica “estamos aquí por existe una problemática social muy aguda. El problema fundamental que queremos resolver, pues se trata de vida o muerte, es el de los diques, porque el río Térraba se erosionó mucho con el huracán Otto y la tormenta Nate y es un río que con el cultivo de piña que hay en Buenos Aires se ha sedimentado aún más”.

La UNT denuncia que miles de personas que laboran en centros penitenciarios se verán afectadas por la recién aprobada ley para bloquear la señal celular en estos centros. El sindicato indica que las y los policías que deben permanecer en los centros penales durante una semana completa quedarían incomunicados, por lo que se violentaría su derecho a la comunicación. Por su parte, Mario Bermúdez, vocero del Ministerio de Justicia, indica que “como parte del trabajo de la comisión que elaborará el reglamento, se va a considerar la afectación que se puede presentar tanto para vecinos, como para funcionarios. Este fue un tema que se mencionó en la comisión, y que se va a analizar en la elaboración del reglamento. Y en este aspecto, se van a considerar los distintos tipos de tecnología que hay en el mercado”.

▲ MARTES 7

Federaciones estudiantiles de la UCR, UNA y TEC entregan un pronunciamiento en defensa de la educación pública ante el Consejo Nacional de la Persona Joven. Las organizaciones estudiantiles expresan su rechazo a una moción del proyecto de Ley de fortalecimiento de las finanzas públicas que busca gravar con el IVA la educación superior pública y privada. El pronunciamiento toma en consideración artículos de la Ley No. 8262, Ley General de la Persona Joven, así como la Política Pública de la Persona Joven 2014-2019, los cuales hablan del deber del Estado de garantizar el acceso a la educación de calidad. Asimismo, indican que “el estudiantado de las universidades no debe pagar las consecuencias de la crisis fiscal generada por un inadecuado control de las finanzas públicas”.

▲ MIÉRCOLES 8

Dirigentes de la Cooperativa de Campesinos y Trabajadores Agrícolas de Palmar Sur se reúnen con Rodolfo Méndez Mata, ministro de Obras Públicas y Transportes, para presentarle la necesidad de la construcción de unos diques en el río Térraba, con el fin de prevenir grandes inundaciones en Palmar Norte y Palmar Sur de Osa. Daniel Villalobos, presidente de esa agrupación, señala que “le hablamos del tema del dique y la urgencia de la construcción y recanalización del río que se sedimentó. El ministro nos dio un informe de lo que están haciendo en estos momentos. Lo invitamos para que nos acompañe en Osa, vea el problema e informe a la comunidad sobre lo que hará el Gobierno”. En relación con las protestas del día de ayer Villalobos señala que “el caso de este lunes no se justificaba salir a la calle, el gobierno quería dialogar y dio muestras, el presidente de la República estuvo en la zona. El canal de irrigación que abastece las empresas agrícolas urge de reparaciones, es necesario un decreto para que traslade la administración al municipio”.

Este día grupos proaborto y grupos provida se concentran frente a Casa Presidencial en Zapote. Por su parte, las agrupaciones provida exigen a Carlos Alvarado, presidente de la República, que no se apruebe la norma técnica del aborto terapéutico. Gerald Bogantes, integrante del movimiento, señala que “lo que pasa es que esta norma técnica abre la interpretación de la palabra salud, a la salud psico socioeconómica, es decir una persona que tiene una necesidad económica podría aducir que no está en capacidad de tener a su bebé y podría abortar”. Por otro lado, las personas convocadas por el movimiento Aborto Legal Costa Rica se concentran bajo la consigna “¡Aborto seguro, libre y gratuito!”, y exigen la aprobación de la norma técnica de aborto terapéutico y buscan una reforma legislativa que garantice plenamente el acceso al aborto en el país. Tras la medida de presión, el grupo de manifestantes provida se reúne con Juan Alfaro, viceministro de Asuntos Políticos y Diálogo Ciudadano, a quien le entregan una proclama, la cual será enviada por el viceministerio a las instancias que tienen relación con el tema.

▲ JUEVES 9

Un grupo de personas se concentra fuera de la Asamblea Legislativa en rechazo de la resolución de la Sala Constitucional, la cual decide mantener vigente durante 18 meses la prohibición del matrimonio igualitario en el código de familia. Por su parte, la fracción del FA indica que se debe tramitar por vía rápida el proyecto de ley de matrimonio igualitario que busca derogar el inciso 6 del artículo 14 del Código de Familia.

Mediante un audio que circula en redes sociales, taxistas realizan una preconvocatoria para participar en una manifestación para el miércoles 22 de agosto. El gremio de taxistas señala que el lunes 20 de agosto se vence el plazo de 45 días acordado entre gobierno y taxistas para tener respuesta sobre el funcionamiento del servicio de transporte Uber. El gremio indica que si no hay una respuesta positiva al cierre del funcionamiento de la aplicación realizarán protestas para el miércoles 22 de agosto.

Este día, cientos de personas realizan una vigilia en horas de la tarde en playa Santa Teresa en Cóbano de Puntarenas, para exigir justicia y un alto a la violencia ante el femicidio de María Trinidad Matus, una turista mexicana que fue asesinada el fin de semana pasado en esa playa.

▲ VIERNES 10

Integrantes de la Federación Nacional de Pequeños y Medianos Transportistas se manifiestan en la ARESEP para presentar apelaciones ante el incremento solicitado por el CTP en el canon que se cobra al servicio de transporte pequeño y mediano. Asimismo, indican que este canon es un ataque a la pequeña y mediana empresa y que existen muchos transportistas que se encuentran morosos con la ARESEP debido a que no cuentan con los recursos para pagar los altos impuestos.

En horas de la noche, en la Plaza de la Cultura se realiza una vigilia contra los femicidios de María Matus y Arantxa López, extranjeras que se encontraban como turistas en el país. Nandy Víquez, integrante de la organización del evento, señala que esta vigilia busca realizar un duelo colectivo y ejercer presión al gobierno para que actué frente a la violencia de género que se vive en el país.

Exempleados y empleadas de la soda de Yanber acuden a la empresa para exigir el pago de su salario y de sus prestaciones laborales. Las y los extrabajadores denuncian que tienen más de 15 días de esperar la cancelación de estos pagos, por lo que temen que nunca se les pague. Por su parte, el administrador de la soda explica que Yanber le adeuda ¢9,5 millones, por lo que no ha podido realizar el pago correspondiente a las y los extrabajadores. Asimismo, señala que “son cinco semanas que se rebajó el subsidio de alimentación de la planilla, y no se nos reintegran esos dineros. Se supone que eso debía entrar de inmediato y no nos dan mención de cuándo nos van a pagar y ya se llevaron todo, hasta computadoras, entonces, prácticamente, si ellos ya se van, nosotros quedamos que quién sabe para cuándo nos paguen (...) yo quiero dejar todo limpio, pero la empresa no paga. Tuvimos que pararnos y decir que no daríamos más comida para que nos dieran un adelanto, pero nunca nos cancelaron”.

▲ DOMINGO 12

Cientos de personas realizan una vigilia frente a la embajada de México en San José para expresar solidaridad ante la familia y personas allegadas de María Trinidad Matus, joven mexicana que fue asesinada en Playa Santa Teresa en Cóbano de Puntarenas.

En un comunicado la Asociación Nacional de Fomento Económico solicita “la renuncia inmediata” de Rocío Aguilar, ministra de Hacienda, por haber hecho uso de ¢182.000 millones sin contenido presupuestario para cumplir con el servicio de la deuda. En el comunicado, la organización señala que “usar ¢182.000 millones para pagar deuda, sin contar con la aprobación del Poder Legislativo, hizo que la ley dejara de ser una obligación y pasara a ser una opción”.

▲ MARTES 14

Campesinas y campesinos de Cariari, Pococí, se concentran en las afueras del INDER de Cariari para exigir la condonación de deudas para finalmente ser propietarios de las parcelas donde viven. Las y los manifestantes denuncian que el INDER no aporta al desarrollo de los asentamientos campesinos. Roger Sánchez, presidente de la Asociación Coordinadora Campesina del Caribe, señala que la condonación esta prevista en la Ley No. 9409. “Tenemos tiempo hasta agosto del otro año y si eso se vence será por la negligencia de la gente del INDER (...) Los campesinos viven en condiciones precarias, algunos incluso duermen en plásticos” indica Sánchez.

Este día, taxistas se reúnen con Rodolfo Méndez Mata, jerarca del MOPT, y representantes del MICITT y el CO-MEX. En la reunión se revisan los informes de la policía de tránsito sobre los operativos contra el transporte informal, donde se indica que de enero a julio se multaron a 2.549 conductores por brindar servicio público informal. En esta reunión los taxistas acuerdan no realizar la manifestación que tenían programada para el 22 de agosto y que se mantendrán reuniones cada 15 días con el ministro Méndez Mata.

Trabajadoras y trabajadores de Uber se manifiestan frente a Casa Presidencial, en Zapote de San José, para solicitar al poder ejecutivo que se legalice el servicio que prestan mediante la plataforma Uber. César López, presidente de la Cámara Nacional de Conductores de Plataformas Tecnológicas señala que “el objetivo era decirle al gobierno que se equivocó al presentar el proyecto de ley donde nos restringe trabajar, le pedimos la moratoria del decreto ejecutivo que firmó el expresidente Luis Guillermo Solís. Queremos una tregua mientras nos regulan, los taxistas no ofrecen alternativas y nosotros sin chantajes ni bloqueos buscamos soluciones porque todos queremos trabajar”. Por su parte, en un comunicado de prensa, Andrés Echandi, gerente general de Uber para Centroamérica, indica que “la empresa no organiza ni fomenta la realización de bloqueos de vías. Insistimos en buscar vías de diálogo adecuadas con el gobierno en pro de una regulación que permita la coexistencia de diferentes esquemas de movilidad en el país y que beneficie a los usuarios y a las personas que han encontrado en Uber una opción de autoempleo”.

▲ MIÉRCOLES 15

El SITRAA denuncia que un estudio del LNA en el plantel Katadin del AyA, ubicado en Alajuela, salió contaminado con coliformes fecales. Mario Rodríguez, secretario general del SITRAA, señala que “el problema se da directamente en el plantel, pues el agua que se utiliza no es tratada, entonces según el LNA no es apta para consumo humano y la presencia de coliformes fecales es muy alta” y denuncia que “pese a los resultados no hay letreros que les indiquen que no pueden consumir el agua, ni se les dice que deben tener precaución”. Además, el sindicato señala que no se le ha dado prioridad al tema y que la administración del AyA indicó que iban a poner un bidón de agua en la cocina, por lo que prontamente estarán presentando la respectiva denuncia ante el MINSA.

Indígenas borucas escogen a las y los integrantes que conformarán el Tribunal Consuetudinario. La escogencia se realiza mediante una consulta con las y los habitantes indígenas del territorio boruca y fue ratificada por la Asociación de Desarrollo. Este tribunal es un órgano alternativo para la resolución alternativa de conflictos que involucra elementos propios de la cultura indígena para solucionar conflictos dentro del territorio.

▲ JUEVES 16

Las organizaciones sindicales del país, aglutinadas en la Unión Sindical, insisten en su demanda de retirar el proyecto de Ley No. 20 580 de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, en trámite en la Asamblea Legislativa.

Asimismo, las dirigencias sindicales manifiestan que incrementarán las acciones callejeras como parte de las medidas de presión contra el proyecto. Agregan que, durante la siguiente semana, estarán presentando su contrapropuesta para una “reforma fiscal justa y solidaria para Costa Rica”.

Mediante un comunicado de prensa, la ACOJUD rechaza las declaraciones de la diputada Xiomara Rodríguez en la que emite amenazas a las y los magistrados de la Sala Constitucional tras el fallo parcialmente favorable sobre el matrimonio igualitario. Rodríguez manifestó que “Yo [en referencia a sí misma] tengo muy claro que a partir de hoy y en lo que nos corresponde como legisladores vamos a defender la institución del matrimonio entre hombre y mujer, tutelada en nuestra Constitución Política. Y quedamos a la espera de los considerandos de la resolución de la Sala Constitucional porque, señores magistrados, aquí son reelegidos ustedes”. Tras estas declaraciones, la ACOJUD exige respeto a la independencia del poder judicial, particularmente cuando las declaraciones son emitidas por una representante del primer poder de la República. También señala que dados los recientes hechos que han demostrado la penetración política de la judicatura, se hacen urgentes las reformas estructurales para la elección de magistrados y magistradas.

▲ **SÁBADO 18**

Este día, un grupo de ciudadanos y ciudadanas costarricenses organiza una protesta en el parque Braulio Carrillo, popularmente conocido como La Merced, contra la población nicaragüense y el supuesto mal manejo de la “crisis” migratoria que enfrenta el país debido a los conflictos en Nicaragua. Durante la manifestación, las y los participantes hacen uso de diferentes expresiones xenofóbicas contra las y los nicaragüenses. El parque La Merced es conocido como punto de encuentro de las y los nicaragüenses en Costa Rica. Durante la protesta se registran enfrentamientos entre las y los manifestantes y oficiales de la policía, lo cual termina en personas detenidas y el decomiso de cuchillos y otros artefactos. En las últimas semanas, se registraron una serie de hechos criminales contra mujeres, en los cuales se señaló la participación de personas nicaragüenses, lo cual habría incrementado el malestar de un sector de la población costarricense contra las y los migrantes. Quienes protestan también emiten cánticos contra el presidente Carlos Alvarado. La misma protesta se traslada posteriormente a la Plaza de la Cultura y el parque Nacional, donde se registran más enfrentamiento y expresiones xenofóbicas. En horas de la noche, el gobierno emite una posición oficial en la que indica que no se permitirán expresiones de este tipo.

▲ **DOMINGO 19**

La FECON manifiesta públicamente su oposición a la propuesta de ley No. 20 540 que propone reformar el artículo 36 del Código Minero con el fin de eliminar los límites a los períodos de concesión de minería en los cauces de dominio público. Según sostiene la organización, el código actual establece un período de 10 años, prorrogable por 5 años más, mientras la reforma permitiría prórrogas indefinidas de 5 años. Asimismo, señala que serían las mismas empresas mineras las encargadas de emitir los informes técnicos que sustentarían las prórrogas.

▲ LUNES 20

Este día, se registran dos manifestaciones relacionadas con el rechazo a la reforma fiscal. En San José, organizaciones sindicales protestan frente a la sede de la Asamblea Legislativa. Asimismo, en Pérez Zeledón, un grupo de productores agropecuarios marcha sobre las principales calles de la ciudad.

Un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de Pital, cantón San Carlos, marcha sobre las principales calles de la ciudad para exigir que las autoridades tomen medidas ante el incremento en los niveles de inseguridad en la zona. Asimismo, algunas de las y los manifestantes cuestionan la instalación de un albergue para personas nicaragüenses en el salón parroquial de la iglesia, pues, según ellos, en la mayoría de los casos de delincuencia había participación de nicaragüenses. El grupo exige explicaciones de la iglesia y también una reunión con representantes de la Fuerza Pública, Migración y Extranjería, el OIJ y la DIS.

▲ MARTES 21

Este día, dirigentes de los principales sindicatos del país sostienen una reunión para discutir medidas de cara a su lucha contra el proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas. Los integrantes de la Unión Sindical manifiestan que están planeando una huelga nacional para mostrar su rechazo a este proyecto.

El Colectivo Bienestar y Migraciones Costa Rica, que agrupa a diferentes organizaciones relacionadas con el tema migrante, convoca a una manifestación para el 25 de agosto, contra la xenofobia y para rechazar las expresiones de odio contra la población migrante, suscitadas durante una protesta registrada el pasado 18 de agosto. Se trata de una marcha que se partirá desde dos puntos, El Pretil de la UCR y el parque La Merced, hasta coincidir en la Plaza de la Democracia.

Representantes del sector de pesca tipo palangre se presentan este día en Casa Presidencial y en la sede del poder legislativo con el fin de entregar un pliego de peticiones a las autoridades y anunciar la convocatoria a una protesta nacional para el 28 de agosto, en caso de que el gobierno no modifique su postura en relación con la política para el sector pesquero. Entre otras cosas, este sector señala una conducta "hostil" del presidente ejecutivo del INCOPESCA. Pero su principal crítica se centra en la prohibición que pesaría sobre la pesca de tiburón.

Este día toma lugar una nueva ronda de negociaciones entre el MOPT y los gremios de taxistas en torno a la operación de Uber en el país. La representación del gremio insiste en el cierre de la plataforma, mientras el gobierno continúa postergando la discusión. Finalmente, la reunión concluye sin ningún acuerdo puntual sobre el tema, y, por el contrario, se fija un nuevo plazo para discutir sobre la situación de Uber.

MIÉRCOLES 22

Según Diario Extra, este día productores agropecuarios aglutinados en la Cámara Costarricense de Agropecuarios y Agroindustria organiza protestas en diferentes puntos del país, incluyendo Upala, San Carlos, Puntarenas, Cañas y Limón. Según dirigentes de esta organización, creada ante lo que un sector de productores interpreta como una falta de representación de la Cámara Nacional de Agricultura y Agroindustria (CNAA), las manifestaciones son para rechazar la intención del gobierno de gravar los productos agrícolas con el IVA, lo cual incrementaría su precio hasta en 5%. Asimismo, solicitan que se les integre en los espacios de negociación sobre el proyecto fiscal.

VIERNES 24

El Consejo Nacional de la APSE acuerda convocar a huelga indefinida desde el 10 de setiembre, como parte de las acciones contra el proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas. Durante una sesión extraordinaria celebrada este día, la dirigencia sindical ratifica la convocatoria y señala que la prolongación de la huelga estará sujeta a las circunstancias que se desarrollen en torno a la propuesta de ley. Se espera que otros sindicatos como la ANDE y la ANEP voten la convocatoria en los próximos días. Por su parte, el presidente Alvarado declara que buscarán dialogar con los sindicatos para una salida negociada, no obstante, no ahonda en detalles.

Nuevamente, trabajadores y trabajadoras del sector público protestan frente a la Asamblea Legislativa para manifestar su rechazo a la propuesta de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas. Las dirigencias sindicales denuncian la formación de un “tripartidismo” entre el PAC, el PLN y el PUSC.

Una representación de trabajadores despedidos de la empresa autobusera TRACASA, que presta servicios de transporte en la provincia Limón, denuncia públicamente que su destitución es consecuencia de su decisión de afiliarse a la ANEP como una medida para actuar contra el cobro indebido de las “marcas” en las barras electrónicas. Según sostienen, la empresa rebaja automáticamente de sus salarios las marcas no cobradas. Albino Vargas, secretario general de la ANEP, señala que esta práctica es ilegal y que el irrespeto a los derechos laborales de los choferes de bus es muy común en el país. Asimismo, los choferes denunciados indican que se han reunido reiteradamente con representantes de la empresa, en presencia de las autoridades de la MTSS, pero en el tema de los cobros no se ha llegado a un acuerdo.

Dirigentes de la UNATROPYT, solicitan a Carlos Alvarado, presidente de la República, la intervención del CONA-VI. Según denuncian, en dicha institución se presentan una serie de irregularidades y su funcionamiento solo ha contribuido a dismantelar áreas que funcionaban correctamente. También denuncian el cierre del Laboratorio de Materiales y la paralización de las plantas de asfalto del MOPT. Ante esta situación, solicitan que se aclare el futuro de las plantas, pues consideran que detrás podría estar la intención de privatizarlas.

▲ **SÁBADO 25**

Este día toma lugar la protesta convocada por diferentes organizaciones contra la manifestación xenófoba registrada una semana antes en San José contra la población nicaragüense. La acción se desarrolla desde dos puntos distintos: una marcha, desde El Pretil de la UCR, en San Pedro de Montes de Oca, y, una segunda marcha desde el parque La Merced. Ambas concurren en la Plaza de la Democracia cerca de mediodía.

Un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de Tronadora de Tilarán protesta colocando matas de plátano con la bandera de Costa Rica colgando, para denunciar el mal estado de las calles de la ruta 142 que comunica Tilarán con Arenal. Sostienen que desde hace años han solicitado la reparación de la ruta, pero que siguen esperando una solución.

▲ **LUNES 27**

Desde horas de la mañana, productores agropecuarios del país agrupados en la Cámara Costarricense de Agropecuarios y Agroindustria, se concentran en las afueras de la Asamblea Legislativa para manifestar su posición de rechazo a la propuesta de ley de reforma fiscal. Este sector manifiesta una particular preocupación respecto de la idea de gravar con un 2% la canasta básica. Recientemente, diputados del FA, PRN y PLN consiguieron aprobar una moción que elimina el gravamen y mantiene la canasta básica exonerada. Esto ha generado una discusión entre las diferentes bancadas, especialmente la de Liberación Nacional, pues fue uno de sus diputados, Gustavo Viales, el que cambió de posición apoyando la exoneración. Ahora, los productores de la CNAA solicitan que esta se mantenga, pues, según señalan, gravarla sería perjudicial para el sector agropecuario. A la protesta se presenta Renato Alvarado, ministro de Agricultura y Ganadería, para dialogar con las y los manifestantes. No obstante, el encuentro no resulta en ningún arreglo en particular.

Organizaciones de pesca artesanal de las provincias de Puntarenas y Guanacaste se manifiestan públicamente contra la pesca de arrastre y declaran que no apoyan la protesta organizada por el sector palangrero para el 28 de agosto. Según señalan, la pesca de arrastre perjudica a las y los pescadores artesanales, los cuales son mayoría en el sector, y agregan que defienden un modelo de pesca responsable que no comprometa los recursos marinos y costeros. Entre las organizaciones que se manifiestan se incluye la llamada Red del Golfo, que aglutina a pescadores y pescadoras de 11 comunidades del Golfo de Nicoya y la Asociación de Pescadores Pangueros Artesanales de Puntarenas (ASOPAPU), entre otras.

▲ **MARTES 28**

Este día, pescadores y pescadoras organizan protestas en diferentes puntos del país, para expresar sus exigencias, particularmente la relacionada con permitir la pesca de camarón y tiburón y denunciar los problemas de desempleo que sufren las poblaciones pesqueras. Se registran bloqueos en Caldera, Golfito y Quepos, los

cuales se mantienen durante todo el día, mientras las y los manifestantes esperan que un alto funcionario del gobierno se presente en el lugar. También se reportan bloqueos en la ruta 1 y la salida de la ruta 23. Lo mismo en Cambronero y Guanacaste. En concreto, exigen la presencia de Rodolfo Piza, ministro de la Presidencia. Finalmente, en horas de la mañana una representación del gobierno compuesta por Renato Alvarado, ministro de Agricultura y Ganadería, y de los viceministros de Presidencia y Obras Públicas y Transportes, se presenta en el lugar para reunirse con representantes de las y los pescadores. Tras el encuentro no se consiguen acuerdos concretos, ante lo cual las y los pescadores manifiestan que discutirán la posibilidad de nuevas acciones de protesta, incluida una huelga. Ante esto, en horas de la noche se registra una segunda reunión con la presencia de Rodolfo Piza, ministro de la Presidencia, quien pone como condición el cese de los bloqueos, lo cual se cumple pasadas las 10 p.m. En horas de la madrugada del 29 de agosto, según reporta una de las fuentes consultadas, las partes consiguen acuerdos en materia de financiamiento, estudios de autonomía para flotas e investigación para pesca sostenible de camarón.

Un grupo de choferes de diferentes plataformas tecnológicas de transporte permanece concentrado en las afueras de Casa Presidencial, en Zapote, para exigir que se les permita seguir trabajando. El grupo espera reunirse con el presidente Alvarado o con su ministro de Presidencia, Rodolfo Piza.

▲ **MIÉRCOLES 29**

Un grupo de vecinas y vecinos de la comunidad de Boston, ubicada en Matina de Limón, protesta frente a los Tribunales de Justicia de la provincia, para reclamar justicia en el caso de una mujer de apellidos Flores Fernández y su hijo de 5 años, quienes en 2011 perdieron la vida debido a un atropello. El grupo señala que luego de un proceso judicial prolongado, un tribunal de Limón falló en beneficio del chofer del camión que atropelló a la mujer y a su hijo. Ante esto, exigen que los tribunales revisen el caso.

Representantes de un total de 6 organizaciones sindicales de la CCSS sostienen una reunión con Román Macaya, presidente de la institución, para buscar acuerdos para mejorar la calidad de los servicios del hospital México. Durante la reunión, que se celebró precisamente en la Dirección Médica de ese centro, los sindicatos manifestaron la urgencia de concluir la construcción de las nuevas salas de operaciones y las obras en el área de Gastroenterología, las cuales presentan considerables atrasos debido a incumplimientos de las empresas contratadas. Por su parte, el presidente ejecutivo de la CCSS expresa su disposición a atender estas y otras situaciones. Las organizaciones representadas son UNDECA, UMN, SINAIE, SINAME, ANPE y SINASS.

▲ **JUEVES 30**

Este día, las dirigencias sindicales agrupadas en la Unión Sindical convocan oficialmente a la huelga nacional e indefinida a partir del 10 de setiembre, para luchar contra el proyecto de Ley No. 20 580 de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, popularmente conocido como "Combo Fiscal". De acuerdo con las dirigencias, la de-

cisión de entrar en huelga se tomó luego de ponderar la falta de voluntad política del poder ejecutivo y del legislativo para incluir las propuestas del sector sindical. También señalan que el proyecto en cuestión no ataca las causas estructurales del problema fiscal y, por el contrario, carga sobre los sectores trabajadores y populares. Horas después de este anuncio, el gobierno emite un comunicado en el que convoca a los sindicatos a una negociación para el día siguiente con el fin de establecer un diálogo que detenga la medida de protesta. Para la reunión, el presidente Alvarado delegó en Rodolfo Piza, ministro de Presidencia, y Steven Nuñez, ministro de Trabajo y Seguridad Social, la responsabilidad de negociar con las dirigencias sindicales.

Un grupo de vecinas y vecinos de Sixaola mantiene bloqueado el paso por la comunidad a la altura de la escuela Olivia. La protesta ocurre para exigir la reparación de un dique que genera afectación a las viviendas durante el período de lluvias.

Según una de las fuentes consultadas, un grupo de choferes de la plataforma Uber se mantiene protestando en las afueras de Casa Presidencial. El grupo formaría parte de las y los manifestantes que el pasado 28 de agosto protestaron en el mismo lugar. La misma fuente indica que una mujer se ha mantenido en huelga de hambre durante las últimas 36 horas y que otra más que también lo estaba desistió debido a problemas de salud. En horas de la tarde, funcionarias y funcionarios del Viceministerio de la Presidencia atienden a las y los manifestantes, los cuales les entregan un pliego de peticiones, donde, entre otras cosas, se solicita la suspensión de las acciones de la Policía de Tránsito contra las y los choferes de Uber, y una reunión con los jefes de Presidencia y Obras Públicas y Transportes. Tras la reunión, se termina la protesta. Eduardo Delgado, representante de "Plataformas Tecnológicas", instancia que articula a las y los manifestantes, declara que han definido un plazo de 10 días para recibir una respuesta. Por su parte, la empresa Uber emite un comunicado en el que se deslinda de las y los choferes y las manifestaciones.

Manifestantes se reúnen en las afueras de la Municipalidad de Limón, lugar donde se celebra la sesión plenaria de la Asamblea Legislativa, para protestar contra el diputado liberacionista, David Gourzong. Se trata de un grupo de extrabajadores y extrabajadoras de la empresa estibadora Servicios Portuarios del Atlántico S.A. (SERPORATLA), propiedad del diputado, que, en abril de 2018, cerró y hasta la actualidad mantiene pendiente el pago de las liquidaciones. Por su parte, Gourzong niega que él fuera el dueño de la empresa y manifiesta que laboraba como gerente de la misma y que, de hecho, también le deben sus prestaciones. Afirma que los dueños están buscando soluciones, incluso recurriendo a su patrimonio personal, para cancelar las deudas que mantienen.

También en Limón, vecinos y vecinas de Sixaola bloquean un punto de la ruta 36 para exigir que se repare el dique que protege a las comunidades de las inundaciones. A la protesta se presenta la Fuerza Pública para solicitar a las y los vecinos que desistan de los bloqueos. Por su parte, Marvin Gómez, alcalde de Talamanca, manifiesta que los problemas de inundaciones obedecen a obras que está desarrollando el CONAVI. Agrega que la municipalidad se encargará de las reparaciones que le corresponden.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ACAJUD	Asociación Costarricense de la Judicatura
ANDE	Asociación Nacional de Educadores
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANPE	Asociación Nacional de Profesionales en Enfermería
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
ARESEP	Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos
ASOPAPU	Asociación de Pescadores Pangueros Artesanales de Puntarenas
AYA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
CADEXCO	Cámara de Exportadores de Costa Rica
CCSS	Caja Costarricense de Seguro Social
CNAA	Cámara Nacional de Agricultura y Agroindustria
CNP	Consejo Nacional de Producción
COMEX	Ministerio de Comercio Exterior
CONAVI	Consejo Nacional de Vialidad
CTP	Colegio Técnico Profesional
CTP	Consejo Nacional de Transporte Público
DIS	Dirección de Inteligencia y Seguridad
FA	Frente Amplio
FECON	Federación Conservacionista Costarricense
INCOPESCA	Instituto Costarricense de Pesca y Acuicultura
INDER	Instituto de Desarrollo Rural
IVA	Impuesto al Valor Agregado
LGTBIQ	Lesbianas, Gais, Trans, Bisexuales, Intersexuales, Queer
LNA	Laboratorio Nacional de Aguas
MEP	Ministerio de Educación Pública
MICITT	Ministerio de Ciencia y Tecnología
MINSA	Ministerio de Salud
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transportes

MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
OIJ	Organismo de Investigación Judicial
PAC	Partido Acción Ciudadana
PIB	Producto Interno Bruto
PLN	Partido Liberación Nacional
PRN	Partido Restauración Nacional
PUSC	Partido Unidad Social Cristiana
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería
SINAME	Sindicato Nacional de Médicos Especialistas
SINASS	Sindicato Nacional de Servicios de Salud
SITRAA	Sindicato de Trabajadores del Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
TEC	Instituto Tecnológico de Costa Rica
UCR	Universidad de Costa Rica
UMN	Unión Médica Nacional
UNA	Universidad Nacional
UNATROPYT	Unión de Trabajadores de Obras Públicas y Transportes
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UNT	Unión Nacional de Trabajadores

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM